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    عاديةدورة            المملكة المغربية 

 مغلقةجلسة                                                                          وزارة الداخليـة 

 إقليم الحاجب 

 جماعة الحاجب

    *-*-* 

 

 

                    

 * الورقـــة الحافظـــة *                                                   

 فريدةجلسة                                                           

، عقد المجلس الجماعي المتعلق بالجماعات 113.14القانون التنظيمي رقم تطبيقا لمقتضيات            

رئيس  وحيد حكيمبرئاسة السيد   2022برسم سنة  العادية مايو دورةل مغلقةفريدة  ةجلس لمدينــة الحاجب

على الساعة  2022مايو  5الخميس بقاعة الاجتماعات التابعة للجماعة يوم  الحاجب المجلس الجماعي

 .التاسعة والنصف صباحا

 : ينيدبحـضــــور السلطـة المحليـة ممثلـة فـي الس     

    . عبد الرحيم الادريسي : باشا مدينة الحاجب 

       اقشمير معين خاد الإداريةالخليفة المكلف بالملحقة  :           هشام السعيد. 

 .عضوا  30       :          العدد القانوني الذي يتكون منه المجلس

عضوا  30       :             عدد الأعضاء المزاوليـن مهامهـــم. 

لا أحــد     :                      عدد الأعضاء الشاغـرة مناصبهـــم. 

  عضوا 27  :        عدد الأعضاء الحاضريــــــــن في هذه الجلسة . 

 :وهــــم الســـــادة       

 .الجماعي الحاجب المجلس رئيس:              حكيم وحيـــد

 الثاني لرئيس المجلس .توفيق حكيم              : النائب 

 زكرياء بوكطيبة        : النائب الثالث لرئيس المجلس .

 . النائب الرابع لرئيس المجلس :  عبد السلام بعيو       

 : النائبة الخامسة لرئيس المجلس .كريمة اشهبون         

 ادريسية خروبي        :  النائبة السادسة لرئيس المجلس .

 

محضـر اجتمـاع المجلـس الجماعي لمدينـة 

 الحاجـب

 العادية مايودورة فـي  إطـار 

 المنعقـدة بمقـر الجماعة

 2022مايو  5الخميس  يوم              

 على والنصف صباحـا
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 . كاتب المجلس:    المصطفى منتل      

 . نائبة كاتب المجلس:  حفيظة الغزواني    

 . مستشار جماعي:  منير قشيقش          

 . مستشار جماعي:    نور الدين العادلي

 . مستشار جماعي:   شوكري بوبو

 . جماعي مستشار:       عزيز غرباوي

 . مستشار جماعيمحمد بندادي            : 

 . مستشار جماعي:   محسن مذكور

 . مستشار جماعي:   سمير الحميدي

 . مستشار جماعي:           سعيد الزياني  

 . مستشار جماعي:  سفيان عبدون

 . مستشار جماعي: ازوكاغ           رشيد 

 . مستشار جماعي:         هري وزيد السع

 . ةجماعي ة مستشار:            وفاء الزهري

 . مستشار جماعي:        العالي مودنعبد 

 . مستشار جماعي:   مد اكزيو           مح

 . مستشار جماعي:    عمري         علي ال

 . مستشار جماعي:   س الزويت       ادري

 . مستشار جماعي:            كزيو    بدر ا

 . مستشار جماعي:     لمسيح        رشيد 

 . مستشار جماعي:   ل روسطي        نابي

  :    هم السادة و  03   :    عـدد الأعضـاء الغـائبيـن بعـذر مقبـول* 

 ، رئيس المجلس الجماعي النائب الاول :          مــحك المصطفى  -

 : مستشار جماعي . بناصر ولحريــــــر      -

  الهام معمـــري           : مستشارة جماعية . -

 .:     لا احد     الغـائبيـن بدون عـذرعـدد الأعضـاء *

 : السادة عن المصالح الخارجية حضـر الاجتمـاع  و*

 . المندوب الاقليمي لوزارة الصحة والحماية والاجتماعية:   د. حسن اوكهو  - 

 الحسين الحكاي  : رئيس مكتب المؤسسات الصحية بالاقليم .  - 
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 محمد الزجاري  : ممثل المديرية الاقليمية للتجهيز .  - 

 اية المدنية .حسن بولحفــى  : ممثل الوق - 

  عبد المجيد العلواني : ممثل مديرية التجهيز والماء الحاجب . - 

      :حضـر الاجتمـاع السـادة الموظفـون الآتيـــة أسماؤهــم كما *

 المصالح الجماعية .المصطفى الخمداوي     : مدير 

 عبد الرحيم خروبي      : المهندس الجماعي .

 محمد المعقيلــــــــي     : رئيس مصحة الشؤون الاقتصادية والاجتماعية والرياضية.

 المرآب الجماعي .عبد الرحمان مهنية      : رئيس 

 . عن الكتابة الخاصة للرئيس:         دي عبد السلام نا

 بلماضي          :  عن مديرية المصالح الجماعية خديجة

  . عن مديرية المصالح الجماعية  :     محمد ايت حسونى  

المجلس الجماعي  رئيس حكيم وحيد السيد رحب ،لتأكد من اكتمال النصاب القانوني وبعـد ا         

المندوب السيد باشا المدينة ، كما رحب كذلك بالسيد  ممثلة في ورجال السلطةالسادة الأعضاء ب، الحاجب

 ممثلي المصالح الخارجية ايضا لكل تقدم بالشكروتلبية الدعوة،على  ماو شكره ومرافقه قليمي للصحةالا

 وساكنة المدينة بالنيابة وموظفي الجماعة قدم تهانيه وتهاني كافة أعضاء المجلس الجماعي ثم  ، الحاضرين

 ذكر الحضور و  ،ول عيد الفطر السعيد ـــــحلمحمد السادس نصره الله بمناسبة  الملك الجلالةالى صاحب 

بتراس احدى جلسات المجلس خلال هذه الولاية وذلك راجع الى كون  اقوم فيهيالمرة الاولى التي ها أن

كنائب  المسندة اليهارتباطه بمهام اخرى في اطار الاختصاصات مواعيد انعقاد دورات المجلس تصادف 

بين  وافتهم المنية نأرواح الموتى الذيالفاتحة ترحما على  ورةـس لاوةـت طلب من الحضوروبعدها ، برلماني

بالنظام المخلة و المشينة ي مناقشة نقاط جدول اعمال الدورة، ونظرا للاحداثوقبل الشروع ف، الدورتين

الاخلاق و التي قامت بها بعض العناصر المشاغبة في حق النائب الاول لرئيس المجلس السيد المصطفى و

كما تنص على  الجلسة مغلقة تكون انالسادة المستشارين اقترح حكيم الذي تراس اشغال الدورة السابقة، 

تم الاتفاق على ذلك باجماع السادة  حيث ،المتعلق بالجماعات  113.14من القانون التنظيمي  48ذلك المادة 

 مسامععلى قراءة ملخص الدورة السابقة  ثم بعد ذلك طلب من السيد كاتب المجلسالاعضاء الحاضرين، 

 : كالتاليالمجلس وهو أعضاء 

 



5 
 

 

 

                       

المتعلق بالجماعات  ، إليكم ملخص الدورة السابقة التي  عقدها  المجلس   113.14تطبيقا للقانون التنظيمي  

من النظام الداخلي للمجلس ،  91، كما تنص على ذلك المادة  2022ابريل  12الجماعي الحاجب بتاريخ 

    ط التالية :( حول النق جلسة فريدةوللإشارة فقد تم التداول خلال هذه الدورة ) في 

مكناس للتنشيط والتظاهرات  - شركة التنمية الجهوية فاسل ى القانون الاساسيالمصادقة عل /1

 وتدبير المعالم العمرانية.

 المصادقة على إحداث هيئة المساواة وتكافؤ الفرص ومقاربة النوع بجماعة الحاجب.  /2

 .2020دراسة تقييم تنفيذ برنامج عمل الجماعة برسم سنة   /3

 . 2021 دراسة تقييم تنفيذ برنامج عمل الجماعة برسم سنة  /4

 تحويل اعتمادات بعض الفصول .  /5

    * بالنسبة للنقطة الاولى :   تمت المصادقة على إحداث شركة التنمية الجهوية فاس - مكناس   

الحاضرين. ، وذلك بإجماع السادة الأعضاءللتنشيط والتظاهرات وتدبير المعالم العمرانية   

فرص ومقاربة النوع المصادقة على إحداث هيئة المساواة وتكافؤ التمت  :الثانيةبالنسبة للنقطة *     

 ، وذلك بإجماع السادة الأعضاء الحاضرين.بجماعة الحاجب

، 2020تنفيذ برنامج عمل الجماعة برسم سنة  تمت قراءة دراسة وتقييم: الثالثة ة طبالنسبة للنق *     

 مسامع السادة الأعضاء الحاضرين .على 

، 2021تنفيذ برنامج عمل الجماعة برسم سنة  تمت قراءة دراسة وتقييم: الرابعة ة طبالنسبة للنق *     

 على مسامع السادة الأعضاء الحاضرين .

، وذلك بإجماع تحويل اعتمادات بعض الفصول  : تمت المصادقة علىالخامسة ة طبالنسبة للنق *    

 وقد تمت المصادقة على هذه النقطة بإجماع السادة الأعضاء الحاضرين . ،السادة الأعضاء الحاضرين

قراءة الإحاطة الإدارية ، مدير المصالح الجماعية د طلب من السيفي اطار تقاسم المعلومة ، و               

 : كالآتي هماوالقانونية على مسامع السادة المستشارين و

2022ابريل  12ملخص الدورة الاستثنائية المنعقدة بتاريخ  
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 : الاحاطة الادارية *                 

 هللمجلس الجماعي الحاجب المنعقدة يوم 2022برسم سنة  العادية مايو ة دورةببمناس                          

بقاعة الاجتماعات التابعة  ( صباحا9:30على الساعة التاسعة والنصف )   2022 مايو 05الخميس 

علما السادة  المتعلق بالجماعات ، نحيط  113.14القانون التنظيمي  من 106،  وطبقا للمادة للجماعة 

ويتعلق  ،في إطار الصلاحيات المخولة له المجلس  الأعمال التي قام بهابأعضاء المجلس الجماعي الموقر 

  : تالية بالمشاريع ال الأمر 

تم مؤخرا تسليم هذا  ، تأهيل منتزه "عين ادهيبة"  المنجز من طرف المجلس الجهوي فاس/ مكناس /1

 المشروع بحضور السيد عامل الإقليم و السيد رئيس الجهة والوفد المرافق له .

الحاجب ، تم تأهيل منتزه عين خادم وعين بوتغزاز وعين المدني المنجز من طرف المجلس الإقليمي  /2

 تسليم هذا المشروع بعد الانتهاء من الأشغال .

المركز بالطريق الوطنية رقم  الحاجبوالحاجب الأعلى بين إحداث نفق تحت ارضي بعين خادم يربط  /3 

ر، إلا أن للحد من حوادث السي  NARSAاتفاقية شراكة مع وزارة التجهيز ووكالة  إطارفي   ،13

أثمان المواد الصفقة لم تتم لكون الإعتمادات المالية المرصودة لهذا المشروع غير كافية بسبب ارتفاع 

 الأولية وبالتالي فانه يتعين على المجلس مراجعة  ميزانية المشروع وملائمتها وفق الظرفية الحالية .

 إصدار المرسوم القاضي بإعطاء انطلاقة مشروع التجديد الحضري بحي اقشمير ./4

 إحداث مكتبة جماعية بالمدينة . /5

خلق فرص الشغل ودعم الشباب المحلي ي تهدف إلى إطلاق منصة الشباب " الحاجب مبادرة "  الت /6

   .لخلق مشاريع مبتكرة مدرة للدخل 

إحداث ملعب القرب بمواصفات عالية قرب مقبرة طريق فاس في إطار برنامج تحسين أداء الجماعات  /7

الوطنية مليون سنتيم ، للإشارة هذا العقار كان موضوع رهن إشارة المديرية الاقليمية للتربية  82بمبلغ 

، وبعد ترافع رئاسة المجلس لدى وزير التربية الوطنية والرياضة تم وضعه رهن إشارة الجماعة 

 الترابية الحاجب لانجاز هذا المشروع .

 113.14من القانون التنظيمي  100المخولة لرئيس الجماعة بموجب المادة  إطار الصلاحياتوفي       

 حملةالقيام ب" تم  19كوفيد " الوقائية الرامية للحد من تفشي وباء  المتعلق بالجماعات وتعزيزا للتدابير

وفي  .  كافة الإدارات العمومية وشبه العمومية والمؤسسات التعليمية والمساجد بالمدينةشملت واسعة  تعقيم

 ( .طريق فاس )  شذب الأشجار على مستوى شارع الحسن الثانيتم سياق آخر فقد 

 : كما تم أيضا انجاز الأعمال التالية 
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عملية فتح الأظرفة المتعلقة بتهيئة مقبرة بن الزوين حيث رست  2022مايو  4تمت يوم الأربعاء 

 درهم . 144.137.00بمبلغ   DOCTRAV.SARLالصفقة على شركة 

 .2022مايو  24إطلاق صفقة لكراء المسبح الجماعي يوم 

 . 2022مايو  21اء بوم إطلاق صفقة لشراء مواد البن

 درهم لاقتناء البقعة الأرضية لانجاز المركز الطرقي الحاجب. 500.000.00تحويل مبلغ 

اجل انجاز المركز  درهم لفائدة الوكالة المغربية للتنمية واللوجيستيك  من 3.500.000.00تحويل مبلغ 

 الطرقي الحاجب.

 

  :الاحاطة القانونية  *

 05للمجلس الجماعي الحاجب المنعقدة يومه الأربعاء 2022الدورة العادية لشهر ماي بمناسة               

 ( صباحا،9:30على الساعة التاسعة والنصف ) 2022ماي 

 المتعلق بالجماعات، 113.14من القانون رقم  264وبناء على الفصل  

نحيط أعضاء المجلس الجماعي الموقر بكون هذه الجماعة تمت مقاضاتها فعلا من قبل كل من 

والسيد عبد المجيد أوبيهي، وقد قامت بتمكين وكيل الجماعة بكافة المعطيات قصد وال " مورادي "شركة 

      الدفاع عن مصالح هذه الجماعة.

 السيد، رئيس الجلسة وحيد حكيمالسيد  شكر والقانونية ،بعد الاستماع الى الاحاطتين الادارية و          

 محاميكما شكر بتقديمها للمجلس الموقر،  التي تفضلمدير المصالح الجماعية على التوضيحات الجامعة 

لجماعة على المجهودات الجبارة التي يقوم بها على مستوى الترافع لفائدة الجماعة في مختلف منازعاتها ا

 : الحاليةلحاضرين بنقط جدول اعمال الدورة ذكر اوالقانونية 

 

 

الإجابة عن السؤالين الكتابيين اللذين تقدم بهما  كل من السيدين عبد العالي المودن ونابيل  /1

 .روسطي 

 .المصادقة على مشروع قرار السير والجولان بالمدينة /2

 .دراسة الوضع الصحي بالمدينة  /3

بلاد جماعة " ك المسماة/14828لعقاري الموافقة على اقتناء البقعة الأرضية ذات الرسم ا /4

 ."اقدار

إطلاق أسماء صفوة من قدماء المقاومين وأعضاء جيش التحرير على بعض الأزقة والشوارع  /5

 .والساحات العمومية بمدينة الحاجب

 

ل              جدول الأعما  
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 :   الأولىنقطة ال

 اللذين تقدم بهما  كل من الإجابة عن السؤالين الكتابيين

 .ونابيل روسطي المودن  السيدين عبد العالي 

               العرض:

نابع، من جهة في عرضه أوضح السيد رئيس المجلس، للحاضرين أن ادراج  هذه النقطة                 

 تسييره  بس او غموض بخصوص غيابه عن حضور الدورات او طريقةمن رغبته في  ازالة اي لاولى، 

بالديمقراطية  المجلس رئاسةايمانا من و ،او تنقلاته بواسطة سيارة الجماعة المجلس الجماعيلشؤون 

مضيفا بان رئيس المجلس وبقوة القانون هو الرئيس المباشر  ،من جهة اخرىوتقاسم المعلومة ة يكالتشار

ضمن مشمول اختصاصاته في لكل اطر وموظفي الجماعة وبالتالي يجب الانضباط لاوامره التي تدخل 

المتعلق بالجماعات توضح جليا  113.14من القانون التنظيمي  20المادة ان  عتبرواتسيير الشأن المحلي، 

 . الحالات التي يعتبر فيها رئيس المجلس ونوابه في وضعية انقطاع عن مزاولة مهامهم

 المناقشات :

رئيس المجلس الجماعي لمدينة الحاجب ان جميع فعاليات السيد   ( سؤال كتابي)  : لسيد عبد العالي مودنا

مدينة الحاجب بما فيهم المستشارين والساكنة يسجلون باستياء ويتساءلون عن الغياب المتكرر والغير مفهوم 

عن حضور جميع جلسات الدورات العادية والاستثنائية للمجلس الموقر مع غياب مبررات واضحة في هذا 

ع الدورات العادية والاستثنائية برئاسة نائبكم الاول المحترم حيث ان هناك الكثير من الاطار حيث تمت جمي

الاسئلة المطروحة التي تنتطر اجابة مباشرة منكم وايجاد حلول مناسبة وهذا لا ينقص من قيمة نائبكم الاول 

تسجيلنا لعدم تفعيلها افية مع جوبة شالمحترم الذي يدير الجلسات باقتدار من الناحية الشكلية الا اننا لا نجد ا

 يرجع الى ان اغلب القرارات المتخذة تتحكمون فيها بصفة انفرادية .على ارض الواقع وهذا 

لذا نسائلكم السيد الرئيس المحترم باسم الساكنة التي اعطتكم ثقتها ان تجيبوها على سبب غيابكم       

 تساؤل اخر ، لى طرحالمتكرر والغير مفهوم . وهذا يجرنا السيد الرئيس ا

د النفقات ومع العلم ان الجماعة تجد مشاكل كبيرة في ايجاد مداخيل اطار التوجه العام المرتبط بترشيفي 

ا وانكم صتنعش بها صندوق الجماعة نسائلكم السيد الرئيس عن مدى التزامكم بهذا الموضوع خصو

سائق( وتكلفة الوقود بالاضافة الى مصاريف تستعملون سيارة الجماعة ومواردها البشرية الممثلة في ) ال

عويضات خاصة بالتنقل في هذا ريعية مع العلم بانكم تتوصلون بتاخرى متعلقة بالتنقل لاداء مهامكم التش

  مدينة الحاجب ملزمة باداء مبلغ مالي مقابل استعمال سيارة اسعاف الجماعة .الاطار مع التذكير بان ساكنة 
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من النظام الداخلي  12طبقا للمادة ردا على التساؤل السابق اكد السيد الرئيس بانه و:  السيد وحيد حكيم

لمجلس جماعة الحاجب والمتعلق بالأسئلة الكتابية الموجهة من قبل أعضاء المجلس، وتبعا لرسالتكم المشار 

مجلس، إلى ضرورة إليها مرجعا، يشرفني أن أوجه عنايتكم، قبل الرد على السؤالين الموجهين إلى رئاسة ال

التقيد بمضمون المادة المشار إليها سلفا، لا سيما ما يتعلق بوجوب تميز السؤال  بوحدة الموضوع وألا 

 يتضمن توجيه تهم إلى جهة معينة .

فبخصوص السؤال الأول والذي أشرتم فيه إلى أن الساكنة يسجلون باستياء الغياب المتكرر والغير          

خلال الولاية  لس عن حضور جميع جلسات الدورات العادية والاستثنائية للمجلسمفهوم لرئيس المج

نعتبر هذا الغياب، الذي يخرج عن إرادتنا، نتيجة حتمية لممارسة الرئيس   م علما أنناــ، أحيطكالجديدة

مارسته لمهامه النيابية بالبرلمان ،حيث أن مواعيد هذه الدورات صادف  تواجد الرئيس بالرباط في إطار م

،  والرياضة لمشمول الاختصاصات الموكولة إليه سواء كنائب برلماني، آو كعضو دائم في لجنة التعليم

ولعل حصيلة جهد وعطاء رئاسة المجلس في هذا المجال لأفضل دليل على أنها وفية لروابط الثقة التي 

ا بان هذه الحصيلة تبقى ايجابية تربطها مع الساكنة و على حرصها الدائم  لتكون في مستوى تطلعاتهم، علم

، وهي أول  اتقرير 25سؤالا كتابيا وسؤالين شفويين و  56حيث بلغ عدد الأسئلة الكتابية في قبة البرلمان 

مكناس والتي تضمنت، على سبيل المثال لا الحصر، مجموعة من  /حصيلة على مستوى جهة فاس

خاصة والإقليم عامة  و فك العزلة عن العالم القروي المجالات كتحسين وتقوية الشبكة الطرقية بالجماعة 

كما اننا  لا نتفرد باتخاد القرارات التي تهم تسيير الشان المحلي بقدر ما ان تمرير المقرارات يتم  وغيرها

 .  وعبر التصويت والمصادقة عليه من طرف المجلس الموقروديمقراطي قانوني   لبشك

أما  بخصوص  السؤال الثاني والمتعلق بترشيد النفقات واستعمال سيارة الجماعة  لأداء مهام برلمانية      

فإنني أؤكد  لكم أن تنقلاتي إلى العاصمة الإدارية  تتم بواسطة سيارة خاصة وباستعمال الوقود الممنوح 

لا علاقة له  في هذه التنقلات ، للسادة النواب من ميزانية البرلمان ، كما إنني استعين بسائق خاص

 .بالجماعة

وختاما أشير إلى أن غياب رئاسة المجلس عن الدورات، لأسباب اعتبرها موضوعية،  لم يؤثر سلبا         

لا على الخدمات التي تقدمها الجماعة للمرتفقين على اعتبار أن رئاسة المجلس تسهر شخصيا على توقيع 

لأعمال ضة عليها في حينها،  ولا على  مداولات المجلس بشان نقاط جداول اجميع وثائق المرتفقين المعرو

ديمقراطي، وذلك بحكم تشاركي ووالتي تمت مناقشتها والمصادقة عليها بشكل  المدرجة خلال هذه الدورات

         ر ل مباشـــــى بشكـــس يتجلـ، وان دور الرئيعبر مؤسسة النائب الأول للرئيس  استمرارية رئاسة الجلسات
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رئاسة المجلس ل الحرص الجديالتي يصادق عليها المجلس وانه لولا  في السهر على تطبيق كل المقررات

مع العديد من المصالح  القيام بمهامها النيابية عن طريق حضور مجموعة من اللقاءات والاجتماعاتعلى 

احداث  –والجهوية والاقليمية لما استطاعت الجماعة تحقيق العديد من المكاسب ) تهيئة العيون  المركزية

 ة  اخرى .يوحت ارضي الى جانب مشاريع تنمالمركز الطرقي الحاجب والنفق ت

ن سؤاله الكتابي جاء لاجلاء اي رئاسة المجلس اوضح بافي تعقيبه عن جواب  :  السيد عبد العالي مودن

سعة على حول ما يتم تداوله في الشارع و اطلاع الساكنة على الحقيقة شاكرا السيد رئيس  غموضاو  لبس

على توضيحاته من جهة وايضا على المجهودات الجبارة التي يقوم بها سواء ووتفاعله معه صدره وتجاوبه 

 ة .كرئيس للجماعة او كنائب برلماني لتحقيق اقلاع اقتصادي واجتماعي مستدامين بالجماع

والمادة  113.14من القانون التنظيمي  46عملا بمقتضيات المادة  ) سؤال كتابي ( :  السيد نابيل روسطي

 من النظام الداخلي للمجلس الجماعي الحاجب . 12

 كما تعلم سيدي الرئيس ان وضعية شارع المسيرة الخضراء تعاني :    

، وخاصة المقطع ما بين  عرفتها هاته الطريقاولا : من كثرة الحفر جراء بعض اعمال الصيانة التي 

 الاضواء الثلاثة والمسبح الجماعي.

       ثانيا: الوقوف العشوائي للعربات .

لذا نطلب منكم السيد الرئيس اعطاء اوامركم باعادة تهيئة الشارع المذكور مع امكانية وضع            

المروري خاصة في اوقات خروج ودخول  دحامعلامات التشوير الافقية والعمودية لتجنب حالة الاز

مما يصيب مرتادي الطريق بحالة من الاستياء والغضب الامر  التلاميذ حيث يكتظ الشارع في هاته الاوقات

مدرسة زينب  –درسة زهير بن ابي سلمى م –الذي يعوق حركة السير .) تلاميذ ثانوية ابن الخطيب 

 التكوين المهني (. –اعدادية ابن خلدون  –النفزاوية 

عرف بالفعل مجموعة من  المسيرة الخضراءشارع أن في جوابه  السيد الرئيس اشار   : السيد وحيد حكيم

انجاز جميع الاصلاحات ستعمل على  ت واكد على انهامقاولااحدى المن طرف تم انجازها  التي الأشغال

خصوصا على مستوى المقطع بين الأضواء الثلاثية رجاع الطريق إلى ما كانت عليه في السابق لزمة لإلاال

والمسبح الجماعي. أما بخصوص السؤال المتعلق بالوقوف العشوائي للعربات بشارع المسيرة الخضراء، 

و أصدرت  2022مارس  29فقد تمت إحالة هذا الأمر على لجنة السير والجولان والتي اجتمعت يوم 

 التوصيات التالية:
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 لسيارات أمام المدخل الثاني للمسبح الجماعي.اقتراح خلق موقف ل 

  صباغة الطوار بالأبيض والأحمر بالجانب الأيمن انطلاقا من المدخل الثاني للمسبح إلى غاية مقهى

 سيزام.

  خلق ممر للراجلين قبالة مدخل التعليم الأولي بمدرسة زهير بن أبي سلمى وآخر قبالة المدخل

 لسرعة.الرئيسي، علاوة على إحداث مخفض ل

  منع الوقوف انطلاقا من ملتقى شارع الحسن الثاني وشارع المسيرة الخضراء من جهة اليسار إلى

 حدود الموقف المقترح.

اشاد في تعقيبه بالمجهودات التي يقوم بها السيد رئيس الجماعة وشكره على تعاونه :   السيد نابيل روسطي

دائما ما يجد ابواب رئاسة المجلس مفتوحة لايجاد الايجابي مع السادة اعضاء المجلس ، موضحا بانه 

           . الحلول الناجعة  لمختلف المشاكل والقضايا التي تهم مصلحة المواطنين

 افي تعقيبه على ما سبق شكر السيدين عبد العالي مودن ونابيل روسطي على تساؤلاتهمالسيد وحيد حكيم : 

يكون عند حسن ظن الجميع متمنيا ان  اعلى مدينتهم اغيرتهمالتي تنم عن التي تهم الشان المحلي و 

على اعتبار ان الهدف الاسمى من موقعه كرئيس  تكون اجاباته شافية ومقنعةمستشارين ومواطنين وان 

 .  للجماعة ونائب برلماني هو خدمة الصالح العام
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 :   لثةالثانقطة ال

 .دراسة الوضع الصحي بالمدينة                                  

   العرض:

رئيس المجلس السيد المندوب الاقليمي لوزاة الصحة والحماية والاجتماعية على السيد شكر                  

حضوره اشغال هذه الدورة  لمناقشة الوضع الصحي بالمدينة وكذا المشاكل التي يعاني منها هذا القطاع 

 ولمن مؤسسة النائب الا اقتراحكان بادراج هذه النقطة ضمن جدول اعمال هذه الدورة محليا، موضحا بان 

وجوده ليساهم في اثراء  نبعذر مقبول والذي كا الذي تعذر عليه حضور اشغال هذه الجلسة لرئيس المجلس

في  الرفع من مستوى منهم رغبة المجلس رئاسة واعضاء، ومن غيرة ايضا نابع  كما انه ، هذا النقاش

 ، وايضا لبناء مقاربة تشاركية اساسها التنسيق واطنينلممصالح اخدمة ل هذا القطاع الحيويجودة خدمات 

 محليا ي منها القطاع الصحينقصد ايجاد الحلول الناجعة للمشاكل التي يعا مع المصالح المختصة والتعاون

بالحاجب والتي طلب فيها عقد كما تحيل على ذلك مراسلة السيد مندوب وزارة الصحة والحماية الاجتماعية 

بعة اشهر( قصد مناقشة وتشخيص الوضع الصحي بالجماعة وتحديد الاكراهات لقاءات دورية ) كل ار

حسين مستوى الخدمات التي يقدمها هذا القطاع في ظل لت المتاحةالمشتركة وبالتالي البحث عن الحلول 

تعزيز لاصلاح المنظومة الصحية والكبير الملكي  شالاصلاحات التي يقوم بها المغرب في اطار الور

وبعدها فتح باب النقاش امام السادة الاعضاء المحترمين لتقديم تساؤلاتهم ،  الاجتماعيةالحماية 

  .واستفساراتهم للمسؤول الاقليمي عن القطاع 

 المناقشات:

نظام الديمومة على  شكايات المواطنين المتعلقة بانعداماشار في مداخلته الى السيد عزيز غرباوي : 

مذكرا بانه ورغم توفر الجماعة على  وكذا في الفترات الليلية والاحد مستوى قسم الولادة ايام السبت

الى مستشفيات اخرى خلال هذه الفترت مستشفى اقليمي الا انه يتم ارسال العديد من حالات الولادة 

الخامس بمكناس او المركب الاستشفائي الجامعي بفاس وغيرها، كما اشار ايضا الى انعدام كمسشتفى محمد 

 في هذا الاطار.  ونمذكرا بالصعوبات التي يعانيها المواطن محليا شريح الامواتمصلحة ت

: تساءلت في مداخلتها عن سبب تاخير اجراء التحاليل اللازمة للمعنيين باجراء  السيدة كريمة اشهبون

في حينها حيث ان هذه التحاليل لا تجرى الا في صباح يوم اجراء العملية مع ما يتطلبه ذلك من العمليات 

انتظار مما يحول دون اجراء العمليات في بعض الاحيان بسبب  تاخر مواعيد او نتائج هذه التحليلات ، كما 

والتمست في ختام ون تساءلت ايضا عن انعدام معدات ووسائل العمل الضرورية بالنسبة لمصلحة طب العي

 . المقدمة للمواطنينالادارية بخصوص مختلف الخدمات الصحية  والمساطر تبسيط الاجراءاتب مداخلتها 
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اسمحوا لي في البداية ان اثير اهتمامكم الى ان قضية الوضع   ) مداخلة كتابية ( السيد شوكري بوبو :

الجماعي بالحاجب ويمكن  العودة الى محاضر  المجلسالصحي بالحاجب كان مرارا محط اهتمام وانشغال 

 الدورات والاجتماعات التي عقدها المجلس لدراسة الوضع الصحي بالجماعة :

 22  مناقشة اشكالية القطاعة الصيدلي بالمدينة . : 2011فبراير 

 07/  بالحاجب: الموافقة على اتفاقية شراكة لدعم المركز الاقليمي لتصفية الدم  2014فبراير 

وتوقيع الاتفاقية  خلال شهر يونيو من نفس السنة وتخصيص مساهمة مالية قدرها 

 جرهم سنويا . 20.000.00

 24  عقد اتفاقية شراكة بين المجلس الجماعي الحاجب وعمالة اقليم الحاجب  2014ابريل :

يم . اصلاح وترم 2014في اطار محاربة الاقصاء الاجتماعي بالوسط الحضري برسم سنة 

درهم من  200.000.00المركز الصحي الياسمين حيث حددت مساهمة الجماعة في 

درهم هو مجموع الاعتمادات المالية  350.000.00ميزانيتها الخاصة بالمشاريع الاربعة ) 

درهم  300.000.00درهم مساهمة الجماعة و 50.000.00التي خصصت لهذا المشروع : 

 لموارد البشرية (.لتنمية امساهمة المبادرة الوطنية 

 29  دراسة ملحق اتفاقية شراكة لدعم المركز الاقليمي لتصفية الدم  2015ابريل :

والرفع من قيمة المساهمة الجماعية الى  2015والمصادقة عليه .، تنفيذ الاتفاقية يونيو 

درهم . ودراسة واقع الوضع الصحي بالمستشفى الاقليمي ولي العهد الامير 60.000.00

 الحسن .مولاي 

 04  مناقشة الوضع الصحي بالمدينة خلال " الدورة الثالثة من عمر الولاية  2016فبراير :

 الانتدابية السابقة .

كما نشير ايضا الى انه مجموع مشاريع اللجنة المحلية للتنمية البشرية خلال فترة رئاسة 

، تم انجاز عدة  2018و  2011المجلس الجماعي لهذه اللجنة في الفترة الممتدة ما بين 

 مشاريع في المجال الصحي هي :

 تلميذ . 426القيام بحملتين لتصحيح البصر واقتناء نظارات طبية لفائدة  .1

 اصلاح وترميم المركز الصحي. .2

 اقتناء جهاز القحص بالصدى . .3

في حصتها ونستحضر كذلك الاعباء المالية الكبيرة التي تقتطع من ميزانية الجماعة والمتمثلة               

وعة . وسيارات الاسعاف الموضللمواطنين من المساهمة المتعلقة بانجاز بطاقة المساعدة الطبية " راميد " 

، توفير مختلف لوازمها من موارد بشرية وبنزين وغيرها خدمة للصالح العام رهن اشارة المواطنين  مع 

 كما لا يفوتنا استحضار مواقف الجماعة، في شخص رئيسها، والمتمثلة في الانخراط الكبير للجماعة ابان 
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تعقيم شراء لوازم الوقاية والو للمواطنين و الدعم المالي الغذائية عبر تقديم المساعدات 19كوفيد ة حجائ

ابان فترات استفحال هذا  الاماكن العموميةلادارات العمومية وبعض وما صحبها من عمليات تعقيم شاملة لل

، وهذا طبعا ليس منا من الجماعة ولكن ايمانا منها ، رئاسة ومستشارين، بضرورة دعم الجانب  الوباء

الصحي محليا رغم ان ذلك لا يدخل ضمن مشمول اختصاصاتها الذاتية باستثناء الاختصاصات التي منحها 

 لجماعي لحفظ الصحة. المشرع للجماعة على مستوى المكتب ا

الا ان ساكنة المدينة لازالت تعاني من العديد من الاشكاليات والتي سبق للمجلس الجماعي ان نبه اليها        

 من موقعه كممثل للساكنة من قبيل : 

  وضعية المستشفى الاقليمي بالحاجب : ونطرح هنا سؤال ، هل تتوفر الجماعة فعلا على مستشفى

ا يفرض علينا التفكير جديا في اليات انجاز مستشفى اقليمي بمواصفاته الحقيقية، اقليمي بها ، مم

 سريرا فقط . 45فهل هناك مستشفى اقليميا ب طاقة استيعابية تضم 

 الطبية الضرورية . غياب لعدد كبير من التخصصات 

 . ضعف كبير على مستوى التجهيزات 

 .غياب عدد من الادوية الضروية 

 الاطباء المتخصصين الاشباح الذين يحضرون يومين في الاسبوع . التطبيع مع ظاهرة 

  حكايات جناح الجراحة التي لا تنتهي الا لتبدأ من جديد بخصوص توفر الشروط الضرورية للقيام

 بالعمليات الجراحية .

عتبر ي بالحاجب خلته ان المستشفى الاقليمي الامير مولاي الحسنامد مستهلفي  اشار السيد منير قشيقش :

لا يرقى الى ه، وحسب رايه، الاستشفاء الا ان لساكنة محليا واقليميا قصدالذي تلجأ اليه االملاد الوحيد 

توجيه بعض الحالات يعاني من العديد من النواقص اوجزها في  مستوى تطلعات المواطنين علما بانه

، الى جانب  هاعدم احترام نظاماو الديمومة المرضية الى مستشفيات اخرى خارج الاقليم بسبب انعدام 

من السيد المندوب العمل على تقديم المساعدة  التمسوثيرة مختبر التحليلات ومصلحة الاشعة، وضعف 

الرفع من عدد التحليلات اليومية التي يقوم بها المختبر وتوفير  طلب، كما  اللازمة للحالات الاستعجالية

كما  ح اضافة اختصاصي طب الاطفال والقلب والشرايين ،واقتر ،التجهيزات اللازمة لقسم طب العيون

مشكل الديمومة خاصة بقسم الولادة مشيدا في ذات الوقت بما يقدمه اطر هذا القسم لحل ايجاد التمس ايضا 

 من مجهودات في هذا المجال .

لاقليم تقدم بعد ترحيبه برئاسة المجلس و بالحضور وشكره لممثل القطاع الصحي با السيد سعيد الزياني :

ة خاصة الموارد البشرية واللوجيستيكيساؤلات اولاها تتعلق بضعف وغياب من الملاحظات والت ةبمجموع

الذي يعرف انعدام الاطر الطبية المختصة والاكتفاء بالاطباء الداخليين الى  على مستوى قسم المستعجلات

الاليات والتجهيزات ، وتساءل عن الدور الذي يقوم به موظفوا الامن الخاص بالمستشفى على  قلة جانب

 الاداء  نظام ،  وفي نفس السياق اشار الى ضرورة مراجعةاعتبار انهم يتجاوزون الدور الامني المنوط بهم 
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وذلك بحكم  طبية المرتفعةوتخفيظ اثمان التحليلات ال القبلي لمستحقات الاستشفاء التي يدفعها المواطنون

التي تمنحها الوزارة  ، وتساءل عن مآل الادوية المجانية  الى المستشفيات العمومية هشاشة الفئات التي تلجأ

وختم مداخلته بشكر خاصة  للاطر الطبية التي تعمل بضمير ، للجماعة  وعن حظ المواطن المحلي منها

 افعالاس راترئاسة المجلس ، وعبره سائقي سيا في خدمة المواطنين ، كما شكر ايضاومسؤولية 

 .ونها للساكنة معلى الخدمات الجليلة التي يقد الجماعية

المستشفى الاقليمي الحاجب لا يرقى الى تطلعات اعتبر في مستهل مداخلته ان  السيد نورالدين العادلي :

، الموارد البشرية الكافية في ظل غياب التجهيزات الضرورية و المواطنين بالنظر الى الخدمات التي يقدمها

كما اشار الى غياب الاطر المختصة وعدم احترام نظام الديمومة في الحالات المستعجلة الحرجة 

، وتساءل ختاما حول دور الشركة المتعاقدة المكلفة بالامن معتبرا ان رجال الامن والمستعصية 

مقام موظفي ادارة المستشفى مع ما يترتب عن ذلك من محسوبية وزبونية الخصوصي بالمستشفى يقومون 

 وفوضى على مستوى التنظيم .

عن في مداخلته تحدث وبارك لهم حلول عيد الفطر السعيد ثم  شكر الجميع السيد المصطفى منتل :

مدى كفاية حصة المستشفى من مخزون  عنتساءل الوضعية المزرية التي يعيشها المستشفى الاقليمي و

   التجهيزات والاليات قلةوتساءل عن عن مدى استفادة الساكنة منه، و الادوية الممنوحة من طرف الوزارة

 . بالنسبة لبعض التخصصات وانعدامها بالنسبة لاخرى وكثرة الاعطاب بها

عة والرفع من جودة الخدمات التي التمس في مداخلته تحسين الوضع الصحي بالجما السيد نابيل روسطي :

مبرزا بان اغلب والتخفيف من معاناتهم، يقدمها  وتبسيط المساطر ومراعاة الحالة الاجتماعية للمواطنين 

 الساكنة تعاني من الهشاشة ، كما التمس ايضا توفير الماء الساخن لقسم الولادة بالمستشفى . 

: اقترح في مداخلته استغلال ادارة المستشفى كمقر للمستعجلات بحكم كبر حجمها  السيد علي العمري

 لتجاوز الخصاص الذي يعرفه المستشفى على مستوى الطاقة الاستيعابية لاستقبال الكشوفات والمستعجلات

 .وغيرها من الخدمات الاستشفائية الاخرى

وملاحظاتهم التي تنم عن رغبتهم في تحسين  شكر السادة الاعضاء على تساؤلاتهم  السيد وحيد حكيم :

بان قطاعي الصحة والتعليم هما من ابرز موضحا  ،خدمة للصالح العام خدمات القطاع الصحي بالجماعة

وتمنى صادقا ، القطاعات بالمغرب التي تعاني من عدة مشاكل نظرا لكثرة المتطلبات ومحدودية الامكانيات 

 هذه النقطة بعدة توصيات من شانها ان تساهم في ايجاد حلول ناجعةان يخرج المجلس من خلال مناقشة 

لانخراط الجماعة رئاسة معلنا عن استعداده  في اطار تشاركي،و برؤية محلية  لبعض هذه المشاكل

واعطى الكلمة للسيد المندوب الاقليمي لوزارة الصحة والحماية الاجتماعية ومستشارين للمساهمة في ذلك، 

  مختلف تساؤلات واستفسارات السادة الاعضاء .للاجابة على 
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ئيس المجلس شكر السيد رو ،هنأ الجميع بمناسبة حلول عيد الفطر في مستهل مداخلتهحسن اوكهو  : د. 

معهم بشان مختلف المشاكل التي على منحه هذه الفرصة للتواصل مع الساكنة عبر مستشاريها والتداول 

 معتبرا  عيا منه بان الحلول يجب ان تكون تشاركية للنهوض بهذا القطاعواني منها قطاع الصحة محليا ويع

، ثم اوضح بان اغلب المشاكل بان اغلب هذه المشاكل هي اكراهات يعيشها القطاع على المستوى الوطني 

ظروف جائحة سادة الاعضاء هي فعلا مشاكل قائمة ولا يمكن نكرانها وعزى ذلك الى لالتي تطرق لها ا

من الخدمات  %90 غيير وجهة التي ارخت بظلالها على هذا القطاع معتبرا انها كانت سببا في تكوفيد 

البشرية او اللوجيستيكية والتي وضعت رهن اشارة  لمحاربة هذا الوباء، سواء على مستوى المواردالطبية 

ح والاقسام ، ناهيك عن اغلاق بعض المصال حملات التلقيح والسهر على المصابين خلال استشفائهم

 .وتجنب استفحالهافي صفوف العاملين بالقطاع الاستشفائية للحد من انتشار الظاهرة 

وفي سياق الاجابة عن مختلف تساؤلات السادة الاعضاء وبخصوص نظام الديمومة اشار السيد             

ثة اطباء وجود ثلا يستوجبو نظام المداومة : انطمة هيالمندوب الى ان المستشفيات عامة تعمل بثلاث 

وهذه  يتطلب تطبيقه  توفر القسم على اربعة اطباء و نظام الحراسةعلى الاقل للاشتغال بهذا النظام ، و

الذي  بنظام الالزامية حاليا الانظمة غير متاحة لانعدام الموارد البشرية واضاف بان المستشفى يعمل

وبخصوص قسم الولادة اوضح بان هذا القسم  يقتضي استدعاء الطبيب خارج اوقات العمل عند الحاجة .

معتبرا بان هذا القسم مايزال في امس الحاجة الى المتخصصة،  احسن الاطر هما من  طبيبتين يتوفر على

 خاصة بعد تحسن الحالة الصحيةفي القريب العاجل الموارد البشرية اللازمة التي سيعمل على توفيرها 

 وعودة الاطر الموضوعة رهن الاشارة خلال الجائحة 19الوطنية على مستوى محاربة داء كوفيد  الوبائية

  .الماء الساخن متوفر حاليا  بهذا القسم ان واشار ايضا الى

مقارنة مع وغير كافية  اما بالنسبة للطاقة الاستيعابية للمستشفى فقد اكد بدوره على انها تبقى ضعيفة       

واضاف بانه تم التطرق لهذه النقطة في احد الاجتماعات مع السيد العامل حيث تقرر الاقليم ة الجماعساكنة 

سرير  100قصد تمويل جناح اضافي لرفع الطاقة الاستيعابية للمستشفى الى   جميع المتدخليناشراك 

 سرير المتوفرة حاليا . 45عوض 

يد المندوب بان المغرب لا يتوفر سوى وبخصوص انعدام اختصاص تشريح  الاموات اوضح الس        

 مبرزا بانه ليست هناك حاجة ملحة لتوفير هذا الاختصاص على اعتبارطبيبا في هذا الاختصاص  12على 

رعي الا في حالات الوفاة المشبوهة وبناء على طلب وكيل الملك ، اما ان لا يتم اللجوء الى الطبيب الش

 الاطباء بما فيهم طبيب المكتب الصحي الجماعي .اجراء يقوم به عدد من ك فذل المعاينة

وفي سياق حديثه عن قسم الانعاش فقد اشاد بالدور الذي تقوم به الطبيبة المشرفة على القسم التي تقوم      

بتبسيط المساطر الادارية  بالدور المنوط بها على اكمل وجه رغم قلة العنصر البشري، وفيما يتعلق 

هناك اختلالات بهذا الخصوص سيتم تجاوزها في  يات اوضح السيد المندوب انبتسجيل مواعيد العملو

القريب العاجل علما بان هناك ورش لرقمنة مختلف الاجراءات الادارية بالمستشفى مما سيساهم مستقبلا 

 ،  سلس وموضوعيعملي التالي تمكين ادارة المستشفى من التعامل بشكل بوفي تحسين المردودية والفعالية 
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قسم طب العيون وسيتم  اجراء صفقة لشراء التجهيزات والمعدات التي تهم تم همشيرا في الوقت ذاته الى ان

ومن بابا تقاسم المعلومة اضاف الى ان المستشفى بصدد التهيئ للقيام بحملة  استغلالها في القريب العاجل 

از الفحص بالاشعة يعمل يوميا وبشكل ـ، كما اكد ايضا على ان جهازالة " الجلالة" على المستوى الاقليمي

، واوضح كذلك بان هناك مبادرة من القطاع الوصي لشراء الخدمات من  العطب في حالاتدائم ما عدى 

 القطاع الخاص عند الحاجة .

 يهاوبالنسبة لانواع التحاليل التي يتم انجزها بالمستشفى فقد اوضح بان هناك تحاليل لا يتوفر عل           

يعمدون احيانا الى تبر مما  يجبر المريض على اجرائها بالمختبرات الخصوصية مضيفا بان الاطباء المخ

اجراء العديد من التحاليل التي يمكن اعتبارها غير لازمة الا انها تبقى ضرورية خاصة بالنسبة للمصابين 

 . طنتجنبا لكل ما من شانه ان يضر بصحة الموابامراض مزمنة او الاشخاص المسنين 

اما  بخصوص مساهمات المواطنين للحصول على الخدمات الطبية فقد اوضح بان ذلك يدخل ضمن          

اختصاص الوزارة الوصية دون غيرها ، موضحا بانه ومن دون موارد ومداخيل لا يمكن ضمان 

 .استمرارية هذا المرفق الحيوي 

راحين في بعض التخصصات كقسم طب الاطفال وفي جوابه عن التساؤل المتعلق بانعدام اطباء ج       

الا ان هناك اطباء جراحون يتمتعون  انعدام مختصين في هذا المجالاشار السيد المندوب الى انه ورغم 

بالرغم  كجراحة العضام وطب الاطفال بكفاءة عالية ويقومون بالعديد من العمليات الجراحية الاستعجالية

. اما  وذلك لتجنيب المواطن عناء الانتظار والتنقل الى جهات اخرى من عدم توفر الاختصاص بالمستشفى

 الاستشفاء فقد تطرق الى ان هذا المشكل ستتم معالجته خاصة وان هناك ورش في جوابه عن تباعد مواعيد

، واما  كبير لاصلاح المنظومة الصحية بالمغرب ورقمنة المعاملات الادارية وتبسيط المساطر ملكي

، سيارة اسعاف مجهزة وذات مواصفات عالية فقد اقترح العمل بشكل تشاركي لتوفيرها  بخصوص توفير

على مستوى الاطر المتخصصة مشيرا الى انه قد تم دعم  نقصوبالنسبة للطب النفسي فقد اوضح بان هنا 

وبخصوص توزيع الادوية اشار الى ان المواطنين مؤخرا بممرضين من هذا الاختصاص  ،  المستشفى

فيدون منها دون محسوبية او زبونية الا ان المشكل المطروح في هذا الباب يرتبط بالتاكد من محل يست

على اعتبار ان هناك مرضى يلجؤون الى المسشفى من خارج  المستفيد من الدواء المريضاو اقامة سكنى 

سادة الاعضاء القيام واقترح  على ال الجماعة واحيانا من خارج الاقليم خاصة بالنسبة لمرضى داء السكري

التنسيق مع السلطة المحلية والجماعة للتأكد من استفادة ايضا اقترح انية لصيدلية المستشفى ، كما بزيارة ميد

انه تم اسناد مهمة تسليم الشواهد الادارية الساكنة المحلية من هذا المخزون ، وفي سياق اخر فقد اشار الى 

مركز تصفية  الدور الفعال الذي يقوم به كما اشار ايضا الى ض ،نة مختصة لتجنب اي لبس او غموالى لج

بصدد انجاز مركز اخر بمدينة تاوجطات لتخفيف الضغط على المركز الوصية الوزارة  ان واكد على الدم

وختم مداخلته بضرورة عقد اتفاقية شراكة مع الجماعة الترابية وفق مقاربة تشاركية تكفل التنسيق  المحلي .

والتعاون قصد التداول بشان مختلف المشاكل والاكراهات التي تعاني منها المنظومة الصحية المحلية 

  .وايجاد الحلول الناجعة لها
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على غيرتهم بشكر السيد رئيس المجلس والسادة الاعضاء تقدم في بداية مداخلته  السيد الحسين الحكاي : 

واهتمامهم بهذا القطاع مبرزا بان الخدمات الصحية هي من مسؤولية قطاع الصحة وبان ايجاد الحلول 

 الناجعة للمشاكل التي يعانيها هي من مسؤولية الجميع،  واشار الى ان الاكراهات التي يعرفها هذا القطاع  

اكد على ضرورة تظافر كما   وايضا استقالة بعض الاطر الطبية من القطاع العام ، 19 فرضها وباء كوفيد

، كما اشاد بالدور الذي يقوم به قسم الولادة قاء بالمستشفى وخدماته والارتالجهود لتجاوز كل هذه المشاكل 

،  مولدة جهويا خرا على جائزة احسنعلى اعتبار ان المستشفى وبمناسبة اليوم الوطني للمولدات حصل مؤ

 1كما تحدث عما تحقق فعلا حيث ان الجماعة تتوفر حاليا على مركزين للاستشفاء وهما، المركز الصحي 

 اللوجيستيـك يـ، واضاف انه رغم الخصاص ف لــــسفبالحاجب الا 2بالحاجب الاعلي والمركز الصحي  

ين يفضلون العمل في الذ المختصة يةبسبب كثرة الاستقالات في صفوف الاطر الطبالموارد البشرية في و

عمليات جراحية بعدة تخصصات ، كما تتم في اجراء ، فان المستشفى يقوم بدور كبير القطاع الخاص

لابواب المفتوحة لصحة الام رضى ويعمل حاليا على تخصيص ايام معاينة وفحص عدد كبير من الم

خصوصي بشكل اكثر ملائمة حتى يقوموا واشار ايضا الى انه سيتم توزيع عناصر الامن الوالطفل، 

 . المستشفى يعاني من مشكل تخزين الادوية بكون بادوارهم على اكمل وجه ، وختم مداخلته

اجلال تقدم بتحية شكروبحلول العيد ،  لس وتهنئة الحضورجبعد شكر رئاسة الم:   السيد محمد اكزيو

خاصة مصلحة التوليد التي تقوم بالدور المنوط بها للاطر الطبية التي تقوم بعمل جبار خدمة للصالح العام 

، واكد على ان الخصاص الاهم الذي يجب تجاوزه حاليا يكمن في انعدام طبيب التخدير  على اكمل وجه

نظرا للاهمية التي يكتسيها هذا الاختصاص واقترح على رئاسة المجلس مراسلة السيد وزير الصحة قصد 

والاقليم  ولم لا الترافع باسم الجماعة نيها القطاع محليا وتحديد الاولوياتعرض مختلف الاكراهات التي يعا

فى اقليمي من الجيل الجديد في اطار اصلاح المنظومة الصحية شعامة للحصول على فرصة انشاء مست

، كما تقدم بالشكر، عبر رئاسة وايضا لتزويد المستشفى بسيارة اسعاف ذات مواصفات عالية  الوطنية

، ومن باب  لسائقي سيارة الاسعاف ونقل الاموات على الخدمات الجليلة التي يقدمونها للمواطنين المجلس،

تقاسم المعلومة اخبر رئاسة المجلس وعبره السادة المستشارين عن وجود سيارة اسعاف مجهزة بالجهة 

الاطر الطبية بمركز قوم بها ما نوه بالمجهودات الجبارة التي ت، ك وجب الترافع بشانها لجلبها للجماعة

تصرفات رجال الامن اعادة النظر في  للصحة تصفية الدم بالحاجب ملتمسا من المنذوب الاقليمي

  .العاملين بالمستشفى والتي تسئ الى المنظومة الصحية عامة الخصوصي
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للمجلس  ت القيمة التي تفضلا بتقديمهااشكر السيد المندوب ومرافقه على التوضيح: حكيم  وحيدالسيد   

وملاحظات السادة الاعضاء وعلى سعة صدرهما وبالتالي  توعلى تفاعلهما مع مختلف تساؤلا الموقر

، وذكر بمساءلته للسيد وزير الصحة الوقوف على مكامن القوة والضعف في المنظومة الصحية المحلية 

يعانيها القطاع كما عبر عن اثناء زيارته الاخيرة للجماعة بشان مجموعة من النواقص والاكراهات التي 

الواجب في الوقت الراهن  من رغبته في انجاز مستشفى  من الجيل الجديد يليق بالاقليم الا انه اوضح بانه

الاشتغال بما هو كائن مؤكدا على انه قام بتكليفات موسعة قصد القيام بمهام معينة بالمراكزالصحية 

على اعتبار  محليا لاكراهات والمشاكل التي يعانيها القطاعالوقوف على كل ا قصدى الاقليمي ــالمستشفبو

 ان الصحة مسؤولية الجميع ، واقترح في ختام مداخلته ما يلي : 

  هم : مستشارين جماعيين و عدةاحداث لجنة مؤقتة تضم 

 : النائب الثاني لرئيس المجلس .      مــــــــتوفيق حكي -   

 مستشار جماعي .:     نور الدين العادلي  -   
 : نائبة كاتب المجلس .      حفيظة الغزواني  -   

 مستشار جماعي . :    دي   ـسمير الحمي -    
 ـو       : مستشار جماعي .ـــــــبدر اكزيـ -   
 مستشار جماعي . :         ي ــنابيل روسط -               

الخصاص لمستشفى الاقليمي وتحديد لمختلف المراكز الصحية وليدانية  القيام بجولات م يعهد اليها          

حتى يتسنى له  وانجاز تقارير دورية ترفع لرئاسة المجلس الاولويات سواء على المدى المتوسط او البعيدو

الترافع باسم الجماعة كنائب برلماني لدى وزير الصحة قصد تحقيق المزيد من المكاسب وايجاد الحلول 

سواء على مستوى البنية التحتية  ف المشاكل والاكراهات التي يعاني منها القطاع محلياالناجعة لمختل

 . الموارد البشرية واللوجيستيكية  للمستشفيات او على مستوى
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 :   نيةالثانقطة ال

  .المصادقة على قرار السير والجولان بالمدينة                          

  العرض : 

تهيئ هذا المشروع جاء نتيجة لعمل جبار اشار السيد رئيس المجلس في مستهل عرضه الى ان             

مبرزا بانه من شان هذا القرار ان يساهم في ن تحت اشراف السيد باشا المدينة، انجزته لجنة السير والجولا

لجماعة لتحسين سيشكل فيما بعد قيمة مضافة لكما انه تنظيم السير والجولان بالجماعة بشكل موضوعي 

واعطى الكلمة للسيد باشا والحد من حوادث السير،  بها السيروالجولانمستوى جماليتها وتنظيم حركة 

 .في هذا الشأن  المدينة لتقديم المزيد من التوضيحات

وهنأه كما هنأ السادة الاعضاء وممثلي المصالح تقدم بشكر خاص لرئاسة المجلس   شا المدينة :السيد با

ة والموظفين بمناسبة حلول عيد الفطر واشار بان المشروع الذي بين ايدي المجلس الجماعي الخارجي

ان ينظم السير  هالموقر جاء نتيجة لعدة اجتماعات عقدتها اللجنة المختصة للخروج بهذا القرار الذي من شان

بالدرجة الاولى الى  د الاجراءات القانونية اللازمة في حق المخالف كما انه يهدفن محليا ويحدوالجولا

المشروع مجرد بداية وبانه من الممكن دعم  ان ، واعتبر الحد من حوادث السير والرفع من جمالية المدينة

تضمين ما تم اغفاله او كل ما تحسين مضمونه وايضا و هاخرى اضافية لتجويد د او فصولهذا القرار بموا

 .جالالماستجد في هذا

 المناقشات :

تظافر  هو نتيجةواشار بان هذا العمل  شكر السيد باشا المدينة على مداخلته القيمة ، : السيد وحيد حكيم

لهم رؤية تقنية وامنية،  لطة مكونة من اعضاء ذوي الاختصاص ، في اطار تشاركي، جهود لجنة مخت

الاعضاء  لسادةاعطى الكلمة لووالجماعة  السلطة و الامن والتجهيز والوقاية المدنيةعدة جهات كويمثلون 

 .نها تقديم مقترحاتهم بشأ والادلاء بملاحظاتهم او استفسارتهم بشان هذه النقطة قصد 

مضيفا بان هناك مجموعة من النواقص شكر اللجنة المختصة على تهيئ هذا القرار  : السيد محمد اكزيو

عاتب غياب ممثل كما  ،مجال وتتعلق باغفال منع الوقوف والتوقف بمنتزه عين ادهيبةيود اثارتها في هذا ال

الامن عن اشغال هذه الدورة باعتبارادارة الامن هي المسؤولة عن تنفيذ هذا القرار . وفي نفس السياق 

التمس من رئاسة المجلس وضع حد لسلوكات بعض الاشخاص الذين يستغلون بعض الاماكن الغير 

ته الى ان سيتم انجاز محطة مخصصة للوقوف لممارسة الحراسة بشكل عشوائي ، مشيرا في الوقت ذا

 ، كما اقترح ايضا وضع علامات التشوير لمنع الوقوف امام الوقاية المدنية.للوقوف قرب الملعب الجماعي 
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تقدم في مداخلته بمجموعة من الملاحظات والملتمسات اولها ضرورة اعادة  : السيد عبد العالي مودن

التي لا تؤدي الدور المنوط بها والتي وضعت دون دراسة تقنية  علامات التشويربعض  مواقع النظر في

كما هو الشان بالنسبة لتشوير التوجيه على مستوى مدار حي العمران ومدخل الجماعة من جهة مكناس/ 

   وضع علامات التشوير دون ر ايضا الى ان ممرات الراجلين هي معطى تقني يستوجب ابوفكران ، كما اش

الممرات على اعتبار ان هذه الصباغة لا تدوم طويلا ، كما  التمس ايضا من رئاسة الاكتفاء بصباغة 

 المجلس السهر على صيانة الاضواء الثلاثية  واصلاحها .

، ولم الاهتمام  كيفية تحديد اماكن وضع علامات التشوير تساءل في مداخلته عنالسيد توفيق حكيم : 

اف بان مدخل المدينة على مستوى طريق فاس ى عدة مداخل واضبمدخل واحد للمدينة علما بانها تتوفر عل

لا يتوفر على علامات التشوير ولا على المطبات للتخفيف من السرعة، والتمس الاهتمام بكل مداخل 

 المدينة باعتبارها واجهة اساسية لها .

 2المركز الصحي رقم  تحدث في مداخلته عن اغفال طريق الياسمين المؤدية الى : السيد نور الدين العادلي

محطة للوقوف  واقترح احداث " الشعلة" والتي تعرف اعاقة للمرور بسبب توقف السيارات قرب مقهى 

قرب حديقة شارع الجوز لتخفيف الضغط عن الشارع المذكور ، كما تحدث ايضا عن سلبيات المطبات 

، وفي السياق ذاته  هذا الخصوصالمتواجدة بهذا الشارع وعن شكايات سائقي سيارات الاجرة الصغيرة ب

 الراجلينالسائقين و اشار ايضا الى مدخل حي الشيبة من جهة طريق مكناس والذي يشكل خطرا حالا على

 على حد سواء .

تطرق في مداخلته الى ضرورة وضع علامات التشوير لتسهيل الولوجيات  : السيد ادريس الزويت

بالمدينة وغيرها من المواقع المهمة حتى يتسنى للجميع معرفة كيفية والتعريف بمواقع العيون والمنتزهات 

 الوصول اليها وزيارتها .

بتجزئة المهدي وبعض الاحياء تحدث بدوره عن اغفال وضع علامة التشوير   السيد سعيد الزياني :

، كما اشار  تسهيل الوصول اليهاقصد دار القران بالنظر الى اهميتها وايضا وضع علامة تشوير لالاخرى 

 التي تنعدم بها . ايضا الى ضرورة وضع لوحات باسماء الازقة والشوارع ببعض الاحياء

 لا واشار الى انه وعرن على مجهوداتها لتهيئ هذا المششكر لجنة السير والجولا:  السيد رشيد ازوكاغ

، احتياجات المواطنين الوقوف امام المحلات التجارية قصد تزويدها بمختلفالتموين من  منع مركباتيجب 

ر ايضا الى ضرورة احترام الارتفاع المسموح به لانجاز المطبات قصد التخفيف من السرعة اكما اش

لتمس اعادة التعليمية وغيرها ، كما تقدم بم خاصة في بعض الاماكن الحرجة كمداخل المدارس والمؤسسات

حركة به خاصة على وكثرة ال لخطورتهبوفكران نظرا  /النظر في مدار مدخل المدينة من جهة مكناس

  . 13مستوى الطريق الوطنية رقم 
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استهل مداخلته بالاشارة الى عشوائية الوقوف قرب مقهى " رانيا" ووكالة البنك  السيد محسن مذكور :

بهذا المكان ،  والتمس اضافة علامة تشوير لمنع الوقوف المرورحركة مما يعيق  الشعبي بالحاجب الاعلى

الطريق المؤدية الى السوق الاسبوعي عبر مستشفى باشار ايضا الى ان نفس المشكل يبقى مطروحا كما 

 بسبب انعدام  التشوير وتوقف العديد من السيارات بهذه الطريق  تعرف اعاقة المرور  مولاي الحسن والتي

 . خاصة خلال يوم السوق

الى ان هذا المشروع هو نتيجة عمل  القيمة واضافلجميع على ملاحظاتهم شكر ا السيد عبد السلام بعيو :

قامت بجولات ميدانية قصد تحديد الاماكن المهمة يتشرف برئاستها وبانها التي  جبار للجنة السير والجولان

رة رئاسة المجلس والسادة االتي تقتضي فعلا وضع علامات تشوير بها ، واكد بان اللجنة هي رهن اش

  يرونه مناسبا خدمة للصالح العام .المستشارين قصد تنفيذ ما 

الدراسة التقنية ان ساؤلات السابقة اشار السيد رئيس المجلس تجوابه عن ال  في سياقالسيد وحيد حكيم : 

عدم ادراج عين ادهيبة  هي من اختصاص لجنة السير والجولان والمجلس يعمل على تنفيذها مبرزا بان

تخصيص محطة للوقوف قرب المنتزه وراء مقر الدرك  ضمن هذا القرار يرجع لكون الجماعة بصدد

 من جهة المدخل الثاني للمسبح الجماعياحداث موقف اخر قرب الملعب الجماعي  وكذاالملكي الحاجب، 

وستتم المصادقة علي مقرراتهما في دورة لاحقة ، وذكر الحضور بان هذا القرار لا يشمل السوق 

. اما عن صيانة الاضواء الثلاثية فقد اشار  يتميز بها هذا المرفقالاسبوعي ايضا بحكم الخصوصيات التي 

بانعدام مذكرا على نفقتها الخاصة صيا في عدة مناسبات على اصلاحها رئاسة المجلس عملت شخان الى 

الوعي لدى فئة من المواطنين الذين يعملون على سرقة و تخريب كل ما تم انجازه من طرف المجلس 

 لاماكن عشوائية كمحطات للوقوف اكد . وبخصوص استغلال بعض الاشخاصنة لتحسين صورة المدي

عمل على محاربة هذه الظاهرة بشراكة مع ادارة الامن الوطني في اقرب المجلس سي الرئيس بان السيد

من جهة مكناس  الاجال، وفي سياق اخر اوضح انه كان من اشد المعارضين لانجاز مدار مدخل المدينة

تم انجازه من قبل مديرية التجهيز لا دخل للجماعة في انجازه حيث والذي بالشكل الحالي  بوفكران /

الجهوية، ووعد بمراسلة السيد وزير التجهيز والنقل واللوجيستيك بهذا الخصوص مذكرا الحضور 

قبيل تلك من الكتابية  سئلةعبر الا  عن مشاكل الساكنة للترافعبرلماني نائب ك يقوم بهابالمجهودات التي 

توسيع الشبكة الطرقية بالمدينة خاصة وفك العزلة  حول للسيد وزير التجهيز بها بقبة البرلمان  التي تقدم

وفي سياق اخر اوضح السيد الرئيس انه وبعد انجاز اللجنة المختصة لمهمتها التقنية  .  عن العالم القروي

وعن المطبات الموجودة بالشارع  .القرار قام المجلس الموقر بشراء علامات التشوير قصد تنفيذ هذا

الطريق فقد اكد انه سيعمل هذه وكذا التوقف على جنبات  المؤدي الى حي الياسمين قرب مقهى" الشعلة "

شخصيا على ايجاد الحلول المناسبة لها واضاف ان الجماعة ستعمل على تزفيت جميع شوارع المدينة 

في شخص رئيسها السيد  ،السير والجولانلجنة ة تواصل ربضرو خاتما تعقيبهبنوعية جيدة " نيلون " ، 

مقترحاتهم وتلقي لتسجيل مع كافة السادة الاعضاء المجلس  عبد السلام بعيو، النائب الرابع لرئيس

   ، وطلب منه ة العامةــذات المنفع و بان المجلس سيد نفسه في اتخاد القرارات المناسبةمؤكدا  وملاحظاتهم،
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في محاضر ترفع إلى رئاسة  تضمينهاوالسادة المستشارين تدوين مختلف توصيات ومقترحات  على العمل 

تضمين يمكن من اقترح اضافة فصل يبقى مفتوحا و، بهذا القرار ادراجهاالتداول بشانها والمجلس قصد 

          لتعديل طارئ.الإضافات المستقبلية التي تخص أحياء لم يشملها القرار، أو لزم التدخل جميع الاقتراحات و

 

 

 02مقرر عدد: 

 .المصادقة على مشروع قرار السير والجولان بالمدينة:  الثانية النقطة           

 خلال جلسته ، 2022العادية برسم سنة  مايودروة إن المجلس الجماعي للحاجب المجتمع في إطار        

من جدول الأعمال  ثانية ال لنقطةل،  وبعد مناقشته 2022  مايو 05المنعقدة بتاريخ  الفريدةوالمغلقة 

 113.14لقانون التنظيمي لقا يطبتو ،.قرار السير والجولان بالمدينةوالمصادقة على  الدراسةبوالمتعلقة 

 عما يلي: عملية التصويت  أسفرتحيث  ،، لق بالجماعاتالمتع

 .27:        * عدد الأعضاء الحاضرين  

 .25 :      * عدد الأصوات المعبر عنها 

 .25  :           * عدد الأعضاء الموافقين      

   :  وهم  السادة 

-ادريسية خروبي   -كريمة اشهبون -عبد السلام بعيو  –زكرياء بوكطيبة  -توفيق حكيم   - حكيم وحيد  -

محمد     -  عزيز غرباوي   -    شوكري بوبو -نور الدين العادلي   -منير قشيقش – المصطفى منتل

سعيد   -رشيد ازوكاغ   -سفيان عبدون –سعيد الزياني  -  سمير الحميدي  -   محسن مذكور -بندادي

رشيد لمسيح    -بدر اكزيو   - علي العمري -محمد اكزيو -  عبد العالي مودن  -وفاء الزهري–الزوهري 

 نابيل روسطي .    -

 . * عدد الأعضاء الرافضين: لا أحد  

 .  لا أحد: عدد الممتنعين عن التصويت*   

  .باقي الأعضاء الحاضرين خارج القاعة أثناء إجراء عملية التصويت  بينما تواجد   

 :باجماع السادة الاعضاء الحاضرين  كما هو مبين اسفله ،  على قرار السير والجولان بالمدينةصادق  

 

 

 المقــــــــــــــــــــــرر المتخــــــــــــــــــــــذ    
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 قرار رقم......... بتاريخ......................

 بشوارع و أزقة مدينة الحاجبيقضي بتنظيم السير والجولان 

 

( بتنفيذ 2015يوليوز  7) 1436رمضان  20صادر في  1.15.85بمقتضى الظهير الشريف رقم  -

 المتعلق بالجماعات. 113.14القانون التنظيمي رقم 

في شأن المحافظة  1953يناير  19موافق  1372 الثانيةجمادى 3بتاريخ  بناء على الظهير الشريف -

 ة وشرطة السير والجولان حسب ما وقع تعديله وتتميمه.ميعلى الطريق العمو

المتعلق ( 1953يناير  24)1383ى الأولى جماد 08ا الوزاري  الصادر بتاريخ بناء على القرار -

 بشرطة السير والجولان حسب ما وقع تعديله وتتميمه.

تنفذ بها  تيبتحديد الشروط ال المتعلق 1980مايو 26بتاريخ  2.78.157بناء على المرسوم رقم  -

ة والمحافظة على الصحة حرور والصمتلقائيا التدابير الرامية الى استتباب الأمن وضمان سلامة ال

 العمومية.

المتعلق بتحديد أماكن و قوف سيارات الأجرة  2002مارس  25بتاريخ  92رقم بناء على القرار  -

 الكبيرة و الصغيرة و حافلات النقل المزدوج.

 .2005بتاريخ غشت  07بناء على قرار رقم  -

 القاضي بتنظيم و تشوير الطرق العمومية بالمدينة. 37بناء على قرار رقم  -

يقضي بتنظيم السير و الجولان بشارع المسيرة  2017أبريل  17بتاريخ  29بناء على قرار رقم  -

 الخضراء.

بناء على محضر أشغال اللجنة التقنية المختلطة التي تكلفت بعملية الوقوف على حاجيات التشوير  -

 .2019يونيو  24و  21-20الأفقي و العمودي بجماعة الحاجب بتاريخ 

 .2020فبراير  20اريخ بناء على محضر اجتماع اللجنة التقنية للسير و الجولان بت -

 يقضي بتنظيم السير و الجولان بمدينة الحاجب. 2020-05-27بتاريخ  100بناء على قرار رقم  -

 .2021مارس  19بناء على محضر اجتماع اللجنة التقنية للسير و الجولان ليوم الجمعة  -
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 يقرر ما يلي

 : الفصل الأول

ـــــــوف بالمدينة، بما في ذلك أماكن وقوف السيارات، أماكن ممنوع الوقتقرر صياغة قرار يشمل تنظيم السير و الجولان 

التوقف، التشوير العمودي و الأفقي، أماكن وقوف سيارات الأجرة الكبيرة و الصغيرة و حافلات النقل المزدوج،و أماكن و

يها توقف الشاحنات، السيارات المعدة وقوف الدراجات النارية ثلاثية العجلات المعدة لنقل البضائع، و الأماكن التي يمنع ف

  لنقل البضائع، و المركبات الفلاحية.

موقف سيارات الأجرة الكبيرة بالمحطة الطرقية قرب الملعب الجماعي . موقف سيارات الأجرة الكبيرة قرب محطة         

 . " سوميبي " طريق فاس . موقف سيارات الأجرة الصغيرة قرب من مدرسة زينب النفزاوية 

 يمنع وقوف الشاحنات والمركبات الفلاحية بشارع الحسن الثاني .        

كما يعتبر هذا القرار مفتوحا على كل الإضافات المستقبلية التي تخص أحياء لم يشملها القرار، أو لزم التدخل لتعديل         

 طارئ.

  :الفصل الثاني

ة منع المرور من جهة شارع الحسن الثاني و ملتقى شارع آيت تخصيص شارع الفداء ممرا للراجلين فقط، مع وضع علام

 نعمان بالقرب من مكتب المقدمين سابقا.

 الفصل الثالث:

 ضعلى مستوى شارع آيت نعمان: حذف علامة المنع من جهة مدخل شارع الحسن الثاني و تحويلها إلى جانب المراحي

 العمومية لمنع المرور في اتجاه شارع الحسن الثاني.

 الفصل الرابع:

 صباغة الطوار بالأبيض و الأحمر من جهة اليمين على طول شارع آيت نعمان من مدخل شارع الحسن الثاني.

 :الفصل الخامس

 صباغة الطوار بالأبيض و الأحمر من جهة اليمين على طول شارع الجزارة و صولا إلى قاعة الصلاة بالسوق البلدي.

 :الفصل السادس

لحسن أقماش: وضع علامة ممنوع الوقوف و التوقف جهة اليسار في اتجاه شارع الزرقطوني، مع على مستوى شارع 

 صباغة الطوار بالأبيض و الأحمر.

 الفصل السابع:

وضع علامة إجبارية تغيير الاتجاه إلى اليسار عند مخرج درب حمام الأطلس في اتجاه شارع الحسن الثاني، مرورا 

 علامة قف جهة اليمين عند ملتقى شارعي الحسن الثاني و ابن خلدون.بشارع ابن خلدون، مع تثبيت 
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 الفصل الثامن:

حذف علامة المنع عند ملتقى شارع الحسن الثاني و درب الفطواكي و شارع لحسن أقماش مع وضع علامة ممنوع تغيير 

 الاتجاه على اليمين.

 الفصل التاسع:

 ر عند ملتقى درب واد زم و شارع الزرقطوني.تثبيت علامة إجبارية تغيير الاتجاه إلى اليسا

 الفصل العاشر:

 تثبيت علامة المنع للتذكير عند ملتقى شارع الزرقطوني و درب كهف حسناوة و درب واد زم.

 الفصل الحادي عشر:

 أمتار بملتقيات كل الشوارع بالمدينة. 10صباغة الطوار بالأبيض و الأحمر لمنع الوقوف و التوقف في حدود 

 صل الثاني عشر: الف

ابتداء من يمنع منعا كليا الوقوف و التوقف بالجهة اليمنى لشارع المسيرة الخضراء في اتجاه الثانوية التأهيلية ابن الخطيب 

 المدخل الثاني للمسبح و صباغة الطوار بالأبيض و الأحمر إلى ملتقى الطرق قبالة مقهى "سيزام".

  الفصل الثالث عشر :

أمام المدخل الثاني للمسبح. ممر للراجلين قبالة مدخل التعليم الأولي، و آخر بالمدخل الرئيسي لمدرسة موقف للسيارات 

 زهير بن أبي سلمى مع تثبيت التشوير القبلي لهما.

 عشر: الرابعالفصل 

ات أمام إلى حدود موقف السيار ممنوع الوقوف و التوقف جهة اليسار من ملتقى شارع الحسن الثاني و شارع المسيرة

 الباب الثاني للمسبح.

 عشر: الخامس الفصل

 16رقم :  6الكائن بالزنقة منزل الممر الراجلين من أمام وشارع المسيرة الخضراء .  6بمفترق طرق زنقة ممر الراجلين 

 ."  لوزان " في اتجاه مقهى

 عشر: السادسالفصل 

 شارع الحسن الثاني، و ممنوع مرور الشاحنات به.ممنوع الوقوف و التوقف بالشارع المؤدي من حي بوزيتنة إلى 

       عشر: السابعالفصل 

  مدارة بملتقى حي النهضة و حي السنة و حي البلدية.
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 عشر: الثامنالفصل 

 حي بئرانزران في اتجاه صيدلية المنصور، و ممنوع الوقوف و التوقف على الجهة اليسرى. 9ممنوع المرور من زنقة 

في اتجاه ساحة بئرانزران. اجبار تغيير الاتجاه على اليمين بخصوص زنقة  9ممنوع تغيير الاتجاه بالأزقة الملتقية بالزنقة 

15. 

 :التاسع عشرالفصل 

قبالة صيدلية المنصور و الجزار حكيم إلى منزل المحتسب، لخلق موقف  17بزنقة توسيع الرصيف بأربعة أمتار 

 للسيارات.

 العشرون:الفصل 

بالقرب من المسجد و  2. ممنوع الوقوف و التوقف بالجهتين بشارع بئرانزران " بانوراما" إلغاء الشبه مدارة قبالة مقهى 

 ، و ممنوع الوقوف على اليسار.1بئرانزران  1الحمام. ممنوع المرور في اتجاه شارع الحسن الثاني من زنقة 

  و العشرون: الواحدالفصل 

حي التقدم إلى شارع الحسن الثاني، ممنوع الوقوف و التوقف على مستوى جهة اليسار من  7من زنقة ممنوع المرور 

. إجبار التوجه إلى 7و  6ممنوع تغيير الاتجاه جهة اليمين في اتجاه شارع بن خلدون على مستوى ملتقى زنقة  نفس الزنقة.

 .7بالجهة المحادية لمؤسسة بن خلدون انطلاقا من زنقة  . ممنوع الوقوف و التوقف7و  8اليمين على مستوى ملتقى زنقة 

 و العشرون: نيالفصل الثا

بحي التقدم في اتجاه شارع الحسن الثاني. ممنوع الوقوف و التوقف جهة اليسار. إجبار تغيير  4ممنوع المرور من زنقة 

 .5و 8الاتجاه إلى اليمين بخصوص زنقة 

 الفصل الثالث و العشرون:

حي التقدم في اتجاه ثانوية بن خلدون. ممنوع الوقوف و التوقف على مستوى الواجهتين إلى  3من زنقة  ممنوع المرور

 إلى شارع الحسن الثاني، ممنوع الوقوف و التوقف جهة اليسار. 2ممنوع المرور من زنقة  .5و  3حدود ملتقى 

 الفصل الرابع و العشرون:

الخط الفاصل بشارع الحسن الثاني يمنع التوجه إلى زنقة مدرسة زينب  مدارة بالقرب من مقر جماعة الحاجب، و تمديد

 النفزاوية.

 الفصل الخامس و العشرون:

لحي المرادي المتواجد بها باعة التجهيزات المنزلية القديمة باتجاه تجزئة  1علامة ممنوع الوقوف بجهة اليمين بالزنقة 

 علي وعزيز مع التشوير العمودي و الأفقي.

 السادس و العشرون:الفصل 

 لحي المرادي. 1إلى الزنقة  6و  4-3جهة اليمين بمخارج الأزقة  فعلامة ق
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 :السابع و العشرونالفصل 

 . 2و  1علامة قف بجهة اليمين بملتقى الزنقة 

 :الثامن و العشرونالفصل 

 دي.لحي المرا 2علامة ممنوع الوقوف بالمدخل الرئيسي لسوق القرب بام المتواجد بالزنقة 

 :التاسع و العشرونالفصل 

 .2لحي المرادي باتجاه المركز الصحي العمران  2علامة ممنوع الوقوف جهة اليمين بالزنقة 

 :الثلاثونالفصل 

 بحي الروسطان. 12و  10علامة قف جهة اليمين بالزنقتين 

 :الواحد و الثلاثونالفصل 

 ."ممر للراجلين أمام مؤسسة التعليم الخصوصي "الشروق 

 .ممر للراجلين أمام مركز الشرطة و المسبح البلدي للحاجب 

 .ممر للراجلين قبالة مقبرة الحاجب طريق فاس 

 السرعة و هو أيضا ممر للراجلين أمام شركة تجهيز الآبار )بوغانم( مع التشوير لهما عموديا.   مخفض 

 الحسن الثاني. ممر للراجلين عند مخارج تجزئات: الأمنية، أميمة، و علي وعزيز إلى شارع 

  موقف لحافلات النقل الحضريCITY BUS .أمام مقهى باب الأطلس 

 :الثاني و الثلاثونالفصل 

علامة منع المرور عند مدخل زنقة ساحة مسجد الحسن الثاني خروجا من شارع الحسن الثاني في اتجاه ساحة بئر انزران. 

 لاثية العجلات.تخصيص الجهة المحادية للمسجد كموقف للدراجات النارية ث

 :الثالث و الثلاثونالفصل 

  ممر للراجلين قبل مدار تقاطع شارعي محمد الخامس و الحسن الثاني قدوما من اتجاه مكناس و حي الشيبة مع

 التشوير العمودي له.

 الفصل الرابع و الثلاثون:

 .24الزنقة في اتجاه  23و  21بملتقى الزنقتين  1علامة منع المرور أمام مسجد العمران 

 الفصل الخامس و الثلاثون:

 .24و  22علامة منع المرور في اتجاه مدارة المسجد بملتقى الزنقتين 

 الفصل السادس و الثلاثون:

 .24إلى الزنقة  22علامة قف جهة اليمين عند مخرج الزنقة 
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 الفصل السابع و الثلاثون:

 .1بحي العمران  22و المؤدية إلى الزنقة  من تجزئة الأطلس 2علامة قف جهة اليمين بمخرج الزنقة 

 الفصل الثامن و الثلاثون:

 .24علامة قف جهة اليمين بالأزقة المؤدية إلى الزنقة 

 الفصل التاسع و الثلاثون:

 (.2)الزنقة  1علامة قف جهة اليمين بالأزقة المؤدية إلى الشارع التجاري لحي العمران 

 الفصل الأربعون:

في اتجاه شارع محمد الخامس )طريق آزرو( مع  1عند مسجد العمران  21و  24بملتقى الزنقتين علامة منع المرور 

 .24تثبيت علامة منع تغيير الاتجاه من الجهتين بالأزقة المؤدية إلى الزنقة 

 الفصل الواحد و الأربعون:

بالإضافة  1عند مسجد العمران  24من جهة شارع محمد الخامس في اتجاه الزنقة  21علامة منع المرور بمدخل الزنقة 

 .21إلى علامة منع تغيير الاتجاه من الجهتين بالأزقة المؤدية إلى الزنقة 

 الفصل الثاني و الأربعون:

 .170أمام المنزل رقم  8علامة قف جهة اليمين بالزنقة 

 الفصل الثالث و الأربعون:

 .160أمام المنزل رقم  6لامة قف الموجودة بالزنقة علامة ممنوع تغيير الاتجاه إلى اليسار بالعمود الذي يحمل ع

 الفصل الرابع و الأربعون:

 و الزنقة المؤدية إلى موقف السيارات باتجاه شارع محمد الخامس. 1علامة قف عند ملتقى الزنقة 

 الفصل الخامس و الأربعون:

 أمام فيلا أمحارش. 24عند ملتقى الزنقة  31علامة قف جهة اليمين بالزنقة 

 لفصل السادس و الأربعون:ا

 أمام منزل أوسغروشن. 31عند ملتقى الزنقة  29علامة قف جهة اليمين بالزنقة 

 الفصل السابع و الأربعون:

 على شارع محمد الخامس. 1علامة منع المرور بالمدخل الأول لحي العمران 
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 الفصل الثامن و الأربعون:

لمدينة الحاجب قدوما من اتجاه مدينة آزرو. و وضع علامة التشوير  ( ARMOIRIE )علامة دخول المجال الحضري 

العمودي لمراقبة السرعة بالرادر عند مدخل المجال الحضري لمدينة الحاجب قدوما من اتجاه مدينة آزرو. مخفض 

 40د السرعة في مترا مع التشوير له عموديا. علامة تحدي 50للسرعة قبل قنطرة شعبة تاغبلوت و بناية المحكمة على بعد 

 كلمتر في الساعة قبل مخفض السرعة.

 الفصل التاسع و الأربعون:

توسيع قارعة الطريق مع وضع الطوار أمام المحكمة الابتدائية، ممر للراجلين قبالة المحكمة الابتدائية للحاجب مع التشوير 

حذف اللوحة الإسمنتية لابتدائية للحاجب. العمودي له. فتح مدخل بالخط المتصل بشارع طريق آزرو أمام مدخل المحكمة ا

 .ثانوية الخوارزمي لالتي تشير إلى دخول المجال الحضري لمدينة الحاجب الموجودة عند مدخ

 الفصل الخمسون:

ممر الراجلين من مقر مندوبية التعاون الوطني إلى مقر مندوبية الصحة. فتح خط بالخط المتصل بطريق آزرو باتجاه 

موقف السيارات للمركز التجاري "مرجان". علامة دخول إلى موقف السيارات للمركز التجاري خل و مخرج دم

"مرجان"على اليمين و اليسار في المكان المناسب على طريق آزرو. تحويل علامة المنع لدخول موقف السيارات للمركز 

ف السيارات للمركز التجاري باتجاه التجاري إلى جهة اليمين. وضع علامة قف على جهة اليمين عند الخروج من موق

 شارع طريق آزرو. تثبيت علامة تسليم البضائع على عمود واحد بدلا من اثنين.

 الفصل الواحد و الخمسون:

و وضع علامة التشوير العمودي له. ممر   OILIBYAممر للراجلين أمام قاعة الحفلات "بوراص" و محطة الوقود

إفران -إلغاء علامة التشوير العمودي لمدارة آزرو و وضع علامة التشوير العمودي له.للراجلين أمام مقر دائرة الحاجب 

 ( إلى جانب الطوار مع تصغير حجمها، قبالة مقر دائرة الحاجب.40قبالة دائرة الحاجب. تحويل علامة تحديد السرعة )

 الفصل الثاني و الخمسون:

 مر إلى حدود الزنقة المحاذية لمقهى التايكي. آزرو باللون الأبيض و الأح-صباغة محيط مدارة إفران

آزرو، مع وضع علامة الإجبار -علامة المنع قبل مسجد عين سيحند قدوما من المستشفى الإقليمي باتجاه مدارة إفران

 لتغيير الإتجاه على اليمين.

 .الأضواء الثلاثيةلمستعملي زنقة مسجد عين سيحند التي بها علامة  وضع علامة استعمال المدارة بالنسبة

 الفصل الثالث و الخمسون:

آزرو عند قنطرة شعبة -وضع علامة دخول و خروج المجال الحضري لمدينة الحاجب من اتجاه إفران إلى مدارة إفران

 بوسليخن قبالة مدرسة فرع المويسماغ. إحداث الطوار بطريق إفران إلى نهاية المجال الحضري للمدينة مع توفير الإنارة. 

 (.60ع علامة التشوير العمودي لتحديد السرعة )وض

-الموجودة بقرب مدارة إفران و ضع علامة التشوير العمودي لمراقبة السرعة بالرادار بمدخل المدينة مع حذف العلامة

 .آزرو
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 ؤسسة التعليم الخصوصي أم المنابوضع علامة التشوير العمودي لمخفض السرعة الموجود قبل م

 آزرو.-بداية من مقهى إثران بتجزئة الخير إلى مدارة إفرانإحداث خط التثبيت 

وضع علامة التشوير العمودي لمخفض السرعة الموجودة بين مدخل حي آيت سعيد و مؤسسة التعليم الخصوصي بوابة 

 الأطلس.

 ة للمدارات.آزرو الموجودة أمام تجزئة النخيل و تعويضها بعلامة قانوني-حذف علامة التشوير العمودي لمدارة إفران

 حذف علامة التشوير العمودي لتحديد الإتجاهات الموجودة أمام عمارات مولاي أحمد.

 الفصل الرابع و الخمسون:

 آزرو إلى مدارة تقاطعي شارعي محمد الخامس و الحسن الثاني:-من مدارة إفران

 . Villa des cheinesإنشاء ممر للراجلين أمام مركز تسهيلات و مقهى 

 علامة التشوير العمودي لممر الراجلين قرب مدخل تجزئة المهدي.و ضع 

 صبغ الطوار بالأبيض و الأحمر لمنع الوقوف عند كشك عين سيحند على شارع محمد الخامس.

جهة اليمين على طول مقهى  4عين سيحند. منع الوقوف على طول زنقة  4سد الخط )الخط الفاصل( عند مخرج زنقة 

 بعين سيحند في اتجاه شارع محمد الخامس. 4علامة قف جهة اليمين عند مخرج زنقة  رانيا سابنيير. وضع

 صباغة المنعرج لدار الشباب بالأبيض و الأحمر لمنع الوقوف.

حذف علامة ممنوع المرور من مدخل شارع واد الذهب أمام مقر باشوية الحاجب في اتجاه شارع محمد الخامس و وضع 

. وضع  Coin des chasseursل نفس الشارع من شارع محمد الخامس أمام مقهى و مطعمعلامة منع المرور عند مدخ

علامة الإجبار في تغيير الإتجاه إلى اليسار عند الخروج أمام القباضة و مركز إتصالات المغرب. تحويل علامة الإجبار 

 إلى حافة الطوار المتواجد قبالة محطة الوقود طوطال جهة مدرسة الحسن اليوسي.

 .La fontaineوضع علامة التشوير العمودي لممر الراجلين بقرب مقهى 

إحداث مدارة على مستوى شارع الجيش الملكي قبالة مقر المنطقة الإقليمية للأمن و تقاطع الشارعي المؤديين إلى المسجد 

 الإداري و مديرية التربية الوطنية.

 الفصل الخامس و الخمسون:

 مدخل الثكنة العسكرية.  مدارة ملتقى عين الذهيبة و 

  .ثلاث ممرات تؤطر المدارة مع علامة التشوير الضرورية 

  مثلث تحديد الاتجاهات عند ملتقى الطريق في اتجاه فضاء عين ذهيبة و مدخل الثكنة العسكرية مع علامة التشوير

 العمودية و الأفقية لذلك.

 .د مدخل خزان الماء.علامة قف عن منع الوقوف على طول طريق فضاء عين الذهيبة 

 

 

 كاتب المجلس                                                                                                                 الرئيس                                                     

 المصطفى منتل                                                                 
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 :  الرابعة  النقطة 

 الموافقة على اقتناء البقعة الأرضية ذات الرسم

 ."بلاد جماعة اقدار" ك المسماة/14828لعقاري ا 

 العرض :

اوضح السيد رئيس المجلس ان الغرض من مناقشة هذه النقطة والمصادقة عليها هو تعزيز              

،  67/1714828و  67/14828اقتناء العقارين ذوا الرسمين العقاريين العقاري بالجماعة علما بان الوعاء 

المتواجدين بالمجال الحضري الحاجب بالجهة و، المملوكين للجماعة السلالية اقدار P2 و  P1القطع 

خلق قطب اقتصادي وفق لتصور المجلس المقابلة للسوق الاسبوعي فوق جبل تارشكوت، نابع من 

مقرر المجلس بطلب تفويتهما من اجل اعداد  وبناء علىللولاية الانتدابية الحالية عمل استراتيجية برنامج 

الصحية، الرياضية، السياحية  ، الادارية، الاجتماعية، الثقافية،مشاريع تنموية في المجالات الاقتصادية

تنموية هذه المشاريع الان المجلس الجماعي مطالب بالمصادقة على هذا المقرر لانجاز على  واكد ،وغيرها

التنمية  الرفع من مستوىتحقيق اقلاع اقتصادي وبالتالي  والتي من شانها ان تساهم بشكل كبير في بالجماعة

 .المحلية

 المناقشات : 

المعنيتين صبت جميع تدخلات السادة الاعضاء في اتجاه الموافقة على اقتناء البقعتين الارضيتين         

 تخدم الصالح العام للساكنة والمدينة .س كونهاالنقطة من جدول اعمال الدورة  هبهذ

 

 

  

 04مقرر عدد: 

 الموافقة على اقتناء البقعة الأرضية ذات الرسم:  الرابعة  النقطة 

 "بلاد جماعة اقدار" ك المسماة/14828لعقاري ا                       

 خلال جلسته ، 2022دروة مايو العادية برسم سنة إن المجلس الجماعي للحاجب المجتمع في إطار        

من جدول الأعمال   الرابعة لنقطةل،  وبعد مناقشته 2022 مايو  05المنعقدة بتاريخ  الفريدةالمغلقة و

بلاد جماعة " ك المسماة/14828لعقاري ا  الموافقة على اقتناء البقعة الأرضية ذات الرسمبوالمتعلقة 

 عما يلي: عملية التصويت  أسفرتحيث  ، "اقدار

 المتخــــــــــــــــــــــذالمقــــــــــــــــــــــرر     
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 .27:        * عدد الأعضاء الحاضرين  

 .25 :      * عدد الأصوات المعبر عنها 

 .25  :           * عدد الأعضاء الموافقين      

   :  وهم  السادة 

-ادريسية خروبي   -كريمة اشهبون -عبد السلام بعيو  –زكرياء بوكطيبة  -توفيق حكيم   - حكيم وحيد  -

محمد     -  عزيز غرباوي   -    شوكري بوبو -نور الدين العادلي   -منير قشيقش – المصطفى منتل

سعيد   -رشيد ازوكاغ   -سفيان عبدون –سعيد الزياني  -  سمير الحميدي  -   محسن مذكور -بندادي

 رشيد لمسيح   -بدر اكزيو   - علي العمري -محمد اكزيو -  عبد العالي مودن  -وفاء الزهري–الزوهري 

 نابيل روسطي .      -

 . * عدد الأعضاء الرافضين: لا أحد  

 .  لا أحد: عدد الممتنعين عن التصويت*   

 . باقي الأعضاء الحاضرين خارج القاعة أثناء إجراء عملية التصويت  بينما تواجد   

باجماع  "اقداربلاد جماعة " ك المسماة/14828لعقاري اقتناء البقعة الأرضية ذات الرسم اعلى صادق  

 .السادة الاعضاء الحاضرين

      

 كاتب المجلس                                                                                                                الرئيس                                                  

 المصطفى منتل                                                      
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  النقطة الخامسة :

 إطلاق أسماء صفوة من قدماء المقاومين وأعضاء جيش التحرير على بعض   

 .الأزقة والشوارع والساحات العمومية بمدينة الحاجب

 

الازقة ان مناقشة هذه النقطة تقتضي الوقوف بشكل موضوعي على تحديد الشوارع و بحكم                    

قصد ملائمة لائحة إلى دورة لاحقة إرجاء مناقشتها  فقد تقرر معنية بهذه النقطةالساحات العمومية الو

تحرير الشهداء وقدماء المقاومين المقترحة من طرف المندوبية السامية لقدماء المقاومين واعضاء جيش ال

واقترح تكوين لجنة مكونة من بعض السادة المستشارين قصد القيام ، مع الاماكن التي يجب تسميتها بها

 . وتحديد الاماكن المعنية بالتسمية بجولة للمعاينة

 

 

 

                  

 

 

  

      


